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“新我”之“思”

本报记者 续鸿明 实习生 贺芳芳

碑帖鉴赏

曾翔开朗豪爽，健谈善思，感性而

又理性。篆刻虽为艺术之小宗，但其魅

力让他痴迷多年。他的篆刻作品烂漫

古拙、自然率意，既有扎实的传统功底

也融入了许多现代新元素。

从中国艺术研究院中国书法院调

到中国国家画院书法篆刻院后，目前他

担任篆刻研究所所长。近日，记者在其

工作室就篆刻研究所的工作、写意篆

刻、篆刻艺术市场等采访了他。

据他介绍，由文化部主办的二十人

篆刻展将于今年 4 月底在日本举行，展

览汇集了当代具有影响力印人的优秀

作品。同时，中国国家画院书法篆刻院

篆刻所首次主办的写意篆刻展也将在

京亮相，邀约多位书法篆刻理论家针对

当代写意篆刻的现状进行分析和梳理。

写意其实不简单

美术文化周刊：为什么强调“写意

篆刻”？

曾翔：我们的传统艺术一般分为两

个方面：工笔和写意。写意的艺术属于

文 人 雅 玩 ，更 讲 究 情 趣 ，讲 求 精 神 寄

托。国家画院杨晓阳院长提倡“大写

意”，我们说“写意篆刻”也是有意强调

篆刻艺术的写意精神，这正好也是针对

当前篆刻领域里面的一种缺失。大家

都在一窝蜂地追摹所谓的典雅、工稳、

精致、流美那种制作的篆刻风气，我们

因此就想提倡一下写意精神。

这些年的美术展览，工笔画屡屡获

奖，写意画反而不行。这可能与我们大

的社会环境和审美是相关联的。大家

认为，写意精神越来越缺失，印章在这

种大的环境下不能不受到影响。提倡

什么，往往就是什么缺失了。比如，我

们要提倡舍己救人、吃亏是福，实际上

就是这些东西少了，多了也就不必提倡

了。古人的篆刻没有写意和不写意之

分，我们提倡“写意篆刻”也是这样，是

因为写意精神缺失了。

美术文化周刊：工笔画在造型、技

法、画面整体上的优劣好判断，对于写

意 画 ，却 没 有 清 晰 的 、公 认 的 判 断 标

准 。 写 意 篆 刻 是 不 是 也 面 临 这 个 问

题？写意的篆刻更强调个人的表现，比

如，字的篆法合不合规范，多一笔少一

笔，在表现自我的同时还要尽可能符合

传统规范，是否也有一个度的把握？

曾翔：一些人认为写意就是简单，

不合乎规范，写意就是有点胡来，这是

一种误导。实际上，真正好的写意是非

常讲究的，可能多一点不行，少一点也

不行。写意的标准往往比那种工整的、

工稳的更高更难，就看这个度怎么把握

到恰到好处，像齐白石那样的大师就做

到了。现在很多篆刻是工稳的路子，看

起来很麻烦、很复杂，工艺性很强，艺术

性却很差。

写意有没有标准，要看是谁来看。

我觉得审美对象很重要，就是谁来审美谁

来看，是专家来看还是一般普通的大众来

看。专家来看，可能就是来看写意的精

神，他们知道这个东西好在什么地方，这

个标准在专家们的心里，妙不可言。

其实很多人读不懂写意艺术。听

到“写意”，就以为是胡抹几笔。严格地

讲，写意画是不易于表演的，所以油画

家会说：你们的中国画这么简单。原因

就是他们看见那些经常去表演的人。

油画画起来很费时间，可以反复修改，

而中国写意画的一点一画可以在瞬间

完成，表面上看似简单，实际上是要用

一辈子的功力锤炼的。具有写意精神

的中国书法、中国画、中国印章，很难用

固定的标准来衡量。写意艺术妙不可

言，很多人为之着迷，追求一辈子。

当代篆刻无流派

美术文化周刊：篆刻研究所目前承

担了哪些工作？

曾翔：篆刻研究所的架子刚刚搭起

来，是研究、创作、教学三位一体的模

式，工作内容主要还是围绕着中国国家

画院书法篆刻院为重点。目前的专职

人员只有我和魏广君，单独的活动还没

有真正开展起来。针对当前篆刻领域

出现的重要问题，书法、篆刻的走向与

发展，我们想做一些切切实实的研究和

探索。我觉得活动不宜搞得太多，要做

得有品质，对篆刻艺术的发展起到真正

的推动作用。

美术文化周刊：篆刻艺术在当代是

否还有形成流派的可能？

曾翔：现在篆刻要分派，基本上是

不成立的。篆刻过去有西泠八家，也不

叫什么派。那个时候信息不发达，能够

形成地域特色。今天信息这么发达，想

形成地域特色是很难的。一旦有个东西

被发现搞成一个作品之后，网络传播这

么发达，马上就互相借鉴、融合、影响，所

以想成为派非常难。这是客观原因。在

信息爆炸时代，不可能悄悄摸索多少年，

有朝一日突然冒出来，像黄秋元、陈子庄

当年那样。今天，你在犄角旮旯呆着，发

现谁搞得不错，马上就被人同化了。信

息量太快，想开宗立派太难了。

再谈主观方面的原因。过去我们

写个帖起码写十年，家里穷，祖上传下

来的一本字帖，当做宝贝，写字的时候

不能弄脏了。现在比真迹还真迹的东

西，以高科技的方式呈现在你的面前，

很多的碑帖、印章看不过来。假如起王

羲之于地下，让他坐上飞机全国各地到

处视察，然后他再想保持他的独立性，

我想王羲之也未必能做得到。这就是

时代的不同。

如此说来，今天的艺术家要比古代

的艺术家更难做，他的困难和挑战更

大。大家经常呼吁没有大师，这个时代

很难有大师。因为如今没有给你产生

大师的条件和土壤，这么大、杂的信息

进入你的大脑，你还那么清晰、冷静，不

受左右干扰，多难！如果做到了，有两

种可能，一种是你是大师，还一种可能

你啥都不是。每个艺术家都要警觉。

现在，只有坚守一种信念，才可能做出

一点有个性的、有特色的东西，这就靠

艺术家的智慧了。你的眼光是不是独

特，你把人家的东西拿来，并且表现得

让他看不到，那就是高手了。

看好篆刻艺术市场

美术文化周刊：篆刻是一门小众的

艺术，有创作就有流通。篆刻家的市场情

况怎样？篆刻艺术如何形成一个合理

的、健康的市场？

曾翔：中国书协成立以来，篆刻艺

术发展取得了很多成绩，但在发展中间

也有些参差不齐，整体上对篆刻本身的

认识也有不尽如人意的地方。篆刻这

个东西是小众艺术，关注的人不多。篆

刻家生存的环境受到了很大的挑战和

影响。

书法这几年稍好一点，篆刻还远远

没有被大众所认识，它的生存空间决定

了它的艺术取向。刻得相对工稳的篆

刻，搞收藏的人能看得懂，所以大家就

一窝蜂似地刻那种规整的、漂亮的印

章。你刻得不漂亮，艺术性太强，实际

上就是自己玩的事。我觉得艺术是很

奢侈的玩意儿，它恰恰不是迎合市场，

而 是 文 人 雅 玩 的 东 西 。 艺 术 走 向 市

场、跟生活对接起来，必然会走向另外

一 条 道 路 。 一 味 去 迎 合 市 场 这 很 麻

烦，会影响我们整个的艺术观，这是很

严峻的问题。

当代的篆刻艺术，从欣赏的角度来

讲，基本没有市场。从纯欣赏角度去购

藏篆刻艺术的人，少之又少。总体看，

从改革开放到现在，篆刻市场慢慢地在

形成。著名篆刻家如韩天衡、王镛、石

开先生，他们属于年长一辈，刻得当然

好，但因为价钱高，作品已经不适合一

般人购藏，主要还是礼品市场。还有一

些人有收藏的爱好，发现了篆刻市场问

津的人很少，预见到篆刻未来的市场会

很好。这样的人现在有一部分，他们是

篆刻艺术购藏的主体。现在有一批刻

得很好的青年篆刻家开始有点儿市场

了，他们手头的活好、价钱便宜、增值的

潜质比较大。

我一个朋友在潘家园摆摊刻印、卖

石头，最初刻一个字 5 块钱，现在刻一

个字几百块钱，已经在北京买了两套

房。这当然是少数。我认识的一些以

篆刻起家的中青年作者，日子过得也挺

好。相对于改革开放初期，篆刻家的生

存环境还是得到了大大的改观。

随着收藏热的兴旺，收藏家刻收藏

印的人越来越多。每个收藏家都想刻

一方规范点的印章，比如，“过眼是福”

之类。篆刻家的生存环境也得到了一

些改观，跟收藏热有关。但是相比于中

国书法、中国画，篆刻艺术的市场还有

待发展、开掘。很多人从收藏石头开始

进而收藏印章，因为好的印章石越来越

少，再找一个很好的刻手刻上一个有艺

术性的作品，一块石头就有了两种价

值。现在大家觉得没有什么可以收藏

了，印章倒是一个很好的收藏选择。我

相信，这个市场会越来越好。

费新我曾经这样风趣地说过：“过去我

当账房先生时那块白牌子上写的是‘勤笔

免思’，现在我用‘勤笔勉思’作为座右铭。

尽 管 只 有 一 字 之 差 ，但 含 意 却 有 天 壤 之

别。”“思”是他在书艺的“新我”之路上一个

最重要的依傍。他的艺术人生绝不缺少精

神上的严谨和深刻，不缺少过人的才华，更

多的是具有强烈的抱负，艰苦卓绝的追求，

晦暗的厄运和辉煌的成功。但在这之中始

终贯穿着一条“思”的主线，他最大的特点

就是：充满了问题和发问，没有现成的着

落，总是处于“岁月如流，不断新我”的变动

不居之中，靠自己的勉思敏悟，际会风云，

触发源头，用一管之毫这种应手的技艺经

验，抵达艺术的真谛。

在遭遇右腕关节结核病发、不能使笔

的飞来横祸时，他就向左手发问：“我有这

么 多 笔 ，右 手 不 能 用 ，是 不 是 请 你 来 用 ？

你说用不来，是不是请你来练？你说练不

好，是不是请你练完这些笔？练完它们总

要 比 冷 淡 它 们 好 吧 ！ 左 手 好 像 在 回 答 ：

‘那么随你便吧！’”这是在向命运发问，他

真正的书法“新我”之路就是从人的生命

脚步开出的，并在其中往返回复。这是一

种更原本，也更有意义的人生境界，“哪里

有危难，哪里就有拯救。”（荷尔德林诗句）

接着他又谈到左手练书的进程：“不是一

顺笔直的，我和左手互勉，不管道路怎样

弯曲崎岖，总得坚毅前进。手中笔也渐渐

肯听命了。又读书论，又攻下悬腕悬肘提

笔的难关，再进而临南北朝、临晋、临汉诸

碑帖，不过写坏了七八支笔，难的渐感不

难了，已有人要我字了，也写大字了，又添

些要用的笔，再读书论，再加临唐太宗二

铭、颜真卿三稿及几种章草。临到后来，

‘得意忘形’，取其‘笔意’，遗其‘字形’。

至于写作，一面注意章法，力求参差而舒

适，哪知这舒适是很勉强的，有人倒说这

是拙笔，好的；另一面寻思怎样来提高写

出笔意质量，就摸索。我参用了画意，也

参用画六法之‘骨法用笔’，还以为书法应

该 更 重 骨 法 。 再 觅 着 古 书 迹 ，读 碑 帖 。”

（《笔与我》）

费新我的书法“新我”之路，本质上就

是在对应这样一个“变动不居”的局面，所

采取的思想方法是“唯变所适”。他在 1982

年河南开文联书协座谈会上讲到过这一应

变的过程：

我右手写字是“练字”，左手起初也练

字，后就学书了。我把字与书分成两个阶

段而又是连着过渡的，我再把连着的过渡

用几个字——“形”“质”“意”“气”“神”——

来说明，从“意”字起渐渐走上书法了。后

来读着恽南田论山水画有一句“笔墨无情，

用之者不可无情”，就感到“情”字重要而插

入，调去了“神”字，因感“神”字有些不可捉

摸。再后来又感到常见有“神而明之”、“出

神入化”字句在，“神”还是可用。后来又想

着有一句“书法以神采为上，形质次之”，索

性连“化”字也放入，可见我的看法，也是常

变动的。反正这都是我的悬想，自己应该

去追求的。（原刊于《书论》1982年第 10期）

确实，费新我的学书进程一直处在变

动的状态之中。天命靡常，变动不居是中

国传统思想的一个核心，无论是日常生活

的活动，还是书法的创作，都富含着移时换

景的阴阳消长，所以必须“毋意，毋必，毋

固，勿我”（《论语》）。这个“勿我”实际上也

是“新我”，只有“勿我”才能“苟日新，日日

新”。禅宗六祖慧能在听到《金刚经》中“应

无所住，而生其心”一句时，当下便悟。这

个“无住”就是从来不固执于一处，而且千

回百转，往返复沓，山重水复疑无路，柳暗

花明又一村。在左右不是、有无不可之中，

久久纯熟，自然打成一片，而达至书艺的更

高境界。

费新我的艺术之思中常常有一种悸动

销魂般的感觉：

我一次在上 海 博 物 馆 看 到 一 条 王 铎

的巨幅，洋洋洒洒，如璎珞联结，其开头似

从天外飞来，其末了还余音袅袅，想见他

是任情恣性而又盘根错节地一气挥写的，

它 气 势 夺 人 ，旁 边 的 作 品 没 法 和 它 争 观

众，我的心情被他激荡了。又一次见到弘

一法师一副对联，它不像王铎那样用气势

来 夺 人 ，而 是 静 静 的 一 尘 不 染 的 用 高 洁

的、有禅意的情操感化了我，我掉过头，回

到家里还是印象不散。（《谈谈我的一些转

变和认识》）

费新我这种对王铎、弘一法师书法的

感受，是一种真正切己的沉迷、受诱惑和迷

恋于艺术的状态——对深刻艺术的出神感

受，它与宗教的神秘体验潜在相通，具有极

大的思想引发力，对人性的建构具有积极

的 意 义 。 20 世 纪 初 ，蔡 元 培 先 生 提 出 的

“美育代宗教”的倡导，在费新我身上得到

了落实。

费新我的思想特点就在于对这种根本

处原发的激荡以及这种激荡本身所构成、

回旋出的最可领会的意境，使人“余音袅

袅”、心情“激荡”、“印象不散”，与对象本身

不分彼此地进入了共同的艺术领域，声气

相通地共同领会着喜怒哀乐。

费新我用娴 熟 的 书 写 技 艺 与 这 个 世

界打交道，把一管柔翰使用得出神入化，

使人与世界的原本联系在运笔的情态中

表现出来。

“岁月如流、不断新我”的致思之路，活

泼机变，而且切切实实地滋润着艺术人生

的各种体验境界。这其中有传统的人文环

境，故乡的血缘文脉，自身天性中质朴自然

而又充满动人意境的慧悟敏思，在这样的

原发性的经验和体悟交融互渗之处，逼出

了新我左书这个活幻不羁的美的精灵，而

他的艺术表现方式也显得更为素朴、自如

和一气呵成。

这就是“费新我”，一个充满慧思敏悟、

顽强意志、精湛书艺、强烈韵律、动人意境、

丰 富 感 情 、浪 漫 气 质 的 书 法 艺 术 的 探 索

者。这个让我们一听到他的名字就有所感

觉，可以直觉地领会到他的基本特征，其原

因也在于“新我”之“路”的独特之处。

（摘自《费新我传略》，西泠印社出版社

2013年11月版）
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墓志为石质，写的是关于元羽

的生平。元羽是北魏孝文帝元宏之

弟，封广陵王，死于景明二年（公元

501年），时年 32岁。

公元 493 年，孝文帝把首都从平

城（今山西大同）迁到洛阳（今河南

洛阳）。一是因为平城地理位置偏

北，不利于统治中原，二是洛阳为文

化发达之地，便于移风易俗。迁都

引起许多鲜卑上层人物的不满，元

羽支持孝文帝改革，孝文帝派元羽

与太尉拓跋丕在平城控制、安抚对

迁都不满的鲜卑人物，使平城一带

秩序肃然。

公元 496 年，孝文帝改革鲜卑姓

氏为汉族姓氏。鲜卑皇族原姓“拓

跋”，在鲜卑语中“拓”是土地，“跋”

指君主。土地是万物之始，“元”在

汉语中有开始之意，故北魏皇族都

改姓“元”，籍贯也改为河南，元羽墓

志中即按此刻写。

元羽墓志楷书字体，工整秀丽，

北朝的碑刻墓志文字一般都采用楷

书体，但楷法尚未定型，有的还带有

一定程度的隶书笔意。汉代以隶书

为正式书体，西汉隶书笔划很少有波

势和挑法，东汉隶书逐渐出现带有装

饰性的波挑体势。东汉在民间出现

楷书，但这时楷书只是一个雏形。三

国两晋南北朝时期，楷书中减少了隶

书的波势、笔划，书写由繁变简，这符

合书法发展的过程。楷书到东晋便

成为通行的书体。

（邵小萌）

元羽墓志

元羽墓志（局部） 55.2×51.6×16.4厘米 中国国家博物馆藏


